

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) Leçon 6.6.1.1 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)

La conception et la naissance de Jésus

Le *Symbole des Apôtres* résume l'état d'humiliation de Jésus en six phases : conception par le Saint-Esprit, naissance de la vierge Marie, souffrance sous Ponce Pilate, crucifixion, mort et enterrement. Dans Hébreux 5:7, cette période de la vie de Jésus est appelée « **les jours de sa chair** ». L'apôtre Paul a parlé de cette époque comme connaissant « **Christ selon la chair** » (2 Corinthiens 5:16).

La Bible dit très clairement que l'enfant Jésus n'avait pas de père humain. Il a été conçu dans le sein de Marie par Dieu, le Saint-Esprit. Lorsque l'ange Gabriel a rendu visite pour la première fois à Marie, une fille vierge de Nazareth, et lui a dit qu'elle enfantait à un fils, elle a demandé : « Comment cela se ferat-il, puisque je ne connais point d'homme ? » (Luc 1:34). Avec ces mots, elle ne voulait pas dire qu'elle ne connaissait aucun homme ; elle était déjà fiancée (légalement liée pour le mariage) au charpentier Joseph à cette époque. Ce dont Marie parlait, c'était la connaissance sexuelle ; elle n'avait aucun rapport sexuel avec un homme et, par conséquent, il n'y avait aucun moyen qu'elle puisse tomber enceinte selon les moyens ordinaires.

Gabriel lui répondit clairement : « Le Saint-Esprit viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te couvrira de son ombre. C'est pourquoi le saint enfant qui naîtra de toi sera appelé Fils de Dieu » (Luc 1:35). Est-il possible pour Dieu, le Saint-Esprit, de créer le commencement d'un être humain dans le sein de Marie et de jouer le rôle habituellement joué par un père masculin ? La déclaration de Gabriel est la seule réponse dont nous avons besoin : « Rien n'est impossible à Dieu » (Luc 1:37).

Ainsi, Marie est tombée enceinte d'un bébé mâle dans son ventre. Marie a rendu visite à sa cousine enceinte Élisabeth dans la région montagneuse de Judée. Lorsqu'elle est entrée dans la maison d'Élisabeth et l'a saluée, Élisabeth a été remplie du Saint-Esprit, qui l'a amenée à dire : « Tu es bénie entre les femmes, et le fruit de ton sein est béni. Comment m'est-il accordé que la mère de mon Seigneur vienne auprès de moi ? Car voici, aussitôt que la voix de ta salutation a frappé mon oreille, l'enfant (Jean-Baptiste) a tressailli d'allégresse dans mon sein » (Luc 1:42-44). Remarquez qu'Élisabeth a appelé Marie la mère de son Seigneur. À cette époque, le Fils de Dieu était déjà dans le sein de Marie, même si elle était encore vierge.

Pendant ce temps, le charpentier Joseph a appris la grossesse de Marie et il essayait de décider de ce qu'il devait faire. Il savait que ce bébé dans ventre de Marie n'était pas son enfant. La seule conclusion possible à laquelle il pouvait arriver était que Marie était coupable de péché sexuel, et qu'il était seulement convenable pour lui de rompre ses fiançailles légales avec elle. Mais c'était un homme honorable et il ne voulait en aucun cas nuire à Marie ou à sa réputation. Matthieu nous dit : « Joseph, son époux, qui était un homme de bien et qui ne voulait pas la diffamer, se proposa de rompre secrètement avec elle » (Matthieu 1:19). Il ne savait pas ce que Marie et Élisabeth savaient, que cet enfant était « du Saint-Esprit » (Matthieu 1:18).

À ce stade, Dieu est intervenu : « Voici, un ange du Seigneur lui apparut en songe, et dit : Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre avec toi Marie, ta femme, car l'enfant qu'elle a conçu vient du Saint-Esprit; elle enfantera un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus; c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés » (Matthieu 1:20-21)

Joseph était déjà son mari légal, car à cette époque, les fiançailles étaient contraignantes, et maintenant il commença à vivre avec Marie comme son mari, pour la protéger des commérages insensés. Mais Matthieu prend soin d'ajouter que Joseph « mais il ne la connut point (sexuellement) jusqu'à ce qu'elle eût enfanté un fils, auquel il donna le nom de Jésus » (Matthieu 1:25).

Le chapitre 2 de Luc nous donne plus de détails sur la naissance de Jésus « En ce temps-là parut un édit de César Auguste, ordonnant un recensement de toute la terre. Ce premier recensement eut lieu pendant que Quirinius était gouverneur de Syrie. Tous allaient se faire inscrire, chacun dans sa ville. Joseph aussi monta de la Galilée, de la ville de Nazareth, pour se rendre en Judée, dans la ville de David, appelée Bethléhem, parce qu'il était de la maison et de la famille de David, afin de se faire inscrire avec Marie, sa fiancée, qui était enceinte. Pendant qu'ils étaient là, le temps où Marie devait accoucher arriva, et elle enfanta son fils premier-né. Elle l'emmaillota, et le coucha dans une crèche, parce qu'il n'y avait pas de place pour eux dans l'hôtellerie » (Luc 2:1-7).

C'est ainsi que Dieu a envoyé son Fils dans le monde – non pas dans la gloire, mais dans la pauvreté et l'humilité. Il a été conçu par le Saint-Esprit et est né de la vierge Marie. Sa naissance virginale a été annoncée par le prophète Ésaïe, qui a donné ce signe au roi Achaz de Juda 700 ans plus tôt : « Voici, la jeune fille deviendra enceinte, elle enfantera un fils, Et elle lui donnera le nom d'Emmanuel » (Ésaïe 7:14). Matthieu nous dit que la naissance de Jésus était l'accomplissement de cette prophètie : « Tout cela arriva afin que s'accomplît ce que le Seigneur avait annoncé par le prophète : Voici, la vierge sera enceinte, elle enfantera un fils, et on lui donnera le nom d'Emmanuel, ce qui signifie Dieu avec nous » (Matthieu 1:22-23). Le lieu de naissance du Messie a été prédit par le prophète Michée : « Et toi, Bethléhem Éphrata, Petite entre les milliers de Juda, De toi sortira pour moi Celui qui dominera sur Israël, Et dont l'origine remonte aux temps anciens, Aux jours de l'éternité » (Michée 5:1).

La naissance de Jésus était aussi l'accomplissement de la première promesse de l'Évangile dans Genèse 3:15, où Dieu dit à Satan : Je mettrai inimitié entre toi et la femme, entre ta postérité et sa postérité: celle-ci t'écrasera la tête, et tu lui blesseras le talon. » Jésus était définitivement la postérité de la femme, née de la vierge Marie. Il était celui qui était destiné à réparer les dommages causés par Satan par sa tentation d'Adam et Ève.

Il y en a qui prétendent que Jésus est né sans que le ventre de Marie ne soit ouvert, mais il n'y a aucune base biblique pour une telle affirmation. Certains enseignent également que Marie est restée vierge toute sa vie, mais c'est hautement improbable. Marie était la femme de Joseph ; il n'y a aucune raison de croire que Marie s'est abstenue d'une vie sexuelle normale avec son mari après la naissance de Jésus. Une telle union sexuelle est attendue dans le mariage, comme l'apôtre Paul l'écrivait aux chrétiens de Corinthe : « Que le mari rende à sa femme ce qu'il lui doit, et que la femme agisse de même envers son mari. La femme n'a pas autorité sur son propre corps, mais c'est le mari ; et pareillement, le mari n'a pas autorité sur son propre corps, mais c'est la femme. Ne vous privez point l'un de l'autre, si ce n'est d'un commun accord pour un temps, afin de vaquer à la prière ; puis retournez ensemble, de peur que Satan ne vous tente par votre incontinence » (1 Corinthiens 7:3-5). Pendant le ministère de Jésus, les Évangiles mentionnent souvent Marie avec les frères de Jésus, qui étaient probablement les plus jeunes fils de Marie et de Joseph. Jésus avait quatre frères : Jacques, Joseph, Simon, Jude et plusieurs sœurs (Matthieu 13:55-56).

La naissance virginale de Jésus est un enseignement clair de la Sainte Écriture. Mais de nombreux soidisant enseignants de la Bible et dirigeants chrétiens nient aujourd'hui cette doctrine. Ils la considèrent comme une simple fable inventée de nombreuses années après la naissance de Jésus pour rehausser la réputation du prophète Jésus. Pour rester fidèles à l'Écriture, il nous faut enseigner et confesser que Jésus a été conçu par le Saint-Esprit et né de la vierge Marie. Nous ne devons pas aller au-delà de cela et enseigner quoi que ce soit une simple opinion des enseignants chrétiens, y compris certains luthériens, comme l'enseignement selon lequel Marie est restée vierge toute sa vie. Cet enseignement est né à l'époque où la virginité était considérée comme bien supérieure à l'état du mariage. Il est important de reconnaître que la conception de Jésus par le Saint-Esprit et sa naissance de la vierge Marie ont eu lieu à des moments et des lieux précis. L'Évangile de Luc, en particulier, prend soin de souligner les époques et les lieux où ces événements ont eu lieu: Nazareth, Bethléhem, à l'époque de César Auguste et Quirinius, etc. En d'autres termes, le récit biblique n'est ni un mythe ni une légende mais une histoire factuelle.

Questions

- 1. Quelles sont les six déclarations du *Symbole des Apôtres* qui résument l'état d'humiliation de Jésus ?
- 2. Quelle est la preuve biblique que Jésus a été conçu par le Saint-Esprit ?
- 3. Comment répondriez-vous à quelqu'un qui prétend qu'une telle conception est impossible ?
- 4. Pourquoi Joseph a-t-il pensé qu'il devait rompre ses fiançailles avec Marie?
- 5. Comment Joseph a-t-il été persuadé de prendre Marie pour épouse ?
- 6. Comment Dieu a-t-il arrangé la naissance du Fils de Marie à Bethléhem?
- 7. Quelles prophéties de l'Ancien Testament ont été accomplies par la naissance de Jésus ?
- 8. Pourquoi est-il peu probable que Marie soit restée vierge après la naissance de Jésus ?
- 9. Pourquoi est-il important pour nous d'enseigner les doctrines de la conception et de la naissance de Jésus selon le récit biblique ?